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0303融资案例

投资有道

体验式话剧社的融资路径探索

□□ 本报记者 裴秋菊

当人们对话剧的认知还停留在经

典话剧如《雷雨》、《骆驼祥子》时，觉得

话剧似乎离自己很遥远，实则不然，当

下的话剧已成为紧贴当下百姓生活的

艺术形式，而体验式的小型话剧社也

越来越受到大众的追捧。作为当下较

时尚的娱乐休闲方式，体验式话剧社

如何生存、如何吸引资本成为其发展

过程中的重要问题。

基金会赞助小型剧社

所谓体验式话剧社，就是观众可

以自己参与其中，全程参与话剧制作

的每一个环节，剧本创作、挑选自己喜

爱的角色出演、甚至可以参与话剧演

出过程中舞台监督、道具、场记等幕后

工作。以往以观众的身份坐在台下观

看演出，现在可以实现台上台下身份

的互换。人们可以做一次主角，过一

把戏瘾，这种方式吸引了许多话剧爱

好者。

对于这样的话剧社，一般的运作

模式多为“会员制＋沙龙活动＋话剧

公演”。话剧社一般面向社会招募成

员，每个话剧爱好者都可以免费申请

成为话剧社会员；成为会员后，参加话

剧社举办的各种沙龙活动，活动的经

费则是由会员 AA 制进行支付，沙龙多

由热身小游戏、真实感训练和经典话

剧片段解读演绎等活动组成；会员可

以选择剧本进行表演或者自己写剧

本、自编自演，在专业老师的指导下进

行排练，最后寻找演出场地进行公演。

位于四川成都的萤火虫话剧社表

演工坊（以下简称“萤火虫话剧社”）便

是其一，创始人之一罗放介绍，萤火虫

话剧社成立于 2011年，截至目前，萤火

虫话剧社的成员有 20 多人，核心团队

大概有 11 人。他们中有学生、也有上

班族，年龄最小的刚满 18岁，最大的也

快 40岁。5年来，从最初的小试牛刀到

开始公演，萤火虫话剧社不断成长。

截至目前，该话剧社已排练演出了 5

场话剧，其中较有影响力的是今年7月演

出的《暗恋谁的桃花源》，根据赖声川的

经典话剧之一《暗恋桃花源》改编。今年

6月，《暗恋谁的桃花源》话剧公演门票正

式开售，定价为 30元/ 张。据了解，该话

剧社是通过收取会员活动费及话剧公演

门票收入维持运营，目前已收回成本。

罗放介绍，剧社成立伊始，所有演

出都是自付经费，包括场地、执导、舞

美、道具、服装等，剧迷免费报名参

加。“但未来会收取一定的会员费，这也

是话剧社未来的盈利点之一。”罗放表

示。随着剧社的不断发展，也吸引了一

些投资者的目光。据介绍，萤火虫话

剧社的《暗恋谁的桃花源》就由成都市

金算盘投资管理咨询有限公司提供赞

助，同时也引起成都市锦江区社会组

织发展基金会的关注。

小型剧社能否获得融资

资本与话剧市场如何实现“对话”，

像萤火虫话剧社这样的小型剧社能否

获得大的投资机构的青睐仍需探索。

对于话剧社而言，他们关注的是

话剧本身，尤其是这种小型剧社，他

们更关注的是话剧带来的自我价值

的实现，更多的是半公益性质。对他

们而言，有投资方提供全额或部分经

费，以合资、合作、共同出品等方式或

许是其较好的合作形式。因为对小

型剧社而言，投资方投入过多的资

本，可能会有使其丧失主导权的风

险。比如，投资方过多地干涉项目内

容，要求话剧社排演自己看中的话

剧，那最终结果可能完全背离团队的

初衷。至乐汇话剧社创始人孙恒海

就曾表示，“为钱搞话剧是一件很傻

的事情。本质上，话剧是小成本买

卖，真要是融资几亿元，对话剧社而

言，这些钱其实都没地方花。”

对于投资人而言，他们关注的则是

盈利和扩张。在他们看来，话剧不是一

个单纯的艺术产品，而是一个商品，所

以做话剧的人应当清楚市场定位，清

楚盈利方式。不同类型的话剧团队运

作模式，对种子投资、VC、PE 等资本类

型要求也不同。但不管哪种模式，想

获取投资，重要的是形成规模。

此外，目前在中国影视话剧业，

大导演制是主流模式。在这种情况

下，投资方就比较青睐由知名人士主

导的项目，而对于初出茅庐、资历尚

浅的团队则容易忽视。而且资本市

场是以盈利为目的，大多数投资目的

在于赚钱，因此，像萤火虫话剧社这

样的小型剧社可能很难引起大资本

的重视。

众筹是当前重要融资路径

在全国，像萤火虫话剧社这样的小

型话剧社不在少数，同样是面向普通百

姓的话剧平台的山东舜谊文化成立的

舜谊剧社探索出了一条适合自己的融

资方式。

据了解，舜谊剧社自 2012年成立至

今已成功排练演出两部话剧《都市的诱

惑》和《曾经》，演出 20余场。其中，舜谊

剧社以爆笑戏剧《都市的诱惑》为试点

推出众筹计划，众筹资金将用于该剧目

的排练制作等方面 ，包括导演、排练、

演出场地、舞美道具、服装、灯光、音响、

化妆、舞台监督等，这些都是众筹计划

支付的部分。

该项目项目分为两种参与方式，支

持 680元或支持 10元，支持 680元一项，

限制 10人，参与人员将获得《都市的诱

惑》中角色一名，参与正式公演。而支

持 10 元一项，限制 300 人，每个参与者

将获得演出门票一张，或一张明信片。

对于体验型话剧社而言，目前众

筹或许成为其重要的融资路径，要想

获得大的投资机构的青睐仍有一定距

离。一位投资人士表示，在文化投资

的选择上，他们更多地会倾向于有一

定实力的公司，这样才能保证客户收

益。而这种小型剧社自身发展不足，

无论在运营周期上，还是在盈利方面

都有着很多的不确定性，投资机构会

面临很大的风险。该人士透露，目前

其投资公司的文化产业投资一般会选

择较有实力的公司。但该人士也表

示，只要这些小型剧社的项目足够好，

也会考虑投资。

目前，尽管戏剧社普遍存在不盈利

的现象，但话剧市场在有政策、有市场、

有想象空间的当下仍被资本方看好，

需要市场和资本方有更多的耐心。

排练中的萤火虫话剧社演员

案例解析

投资者说

文化集约模式欲引资本关注文化集约模式欲引资本关注

□□ 本报记者 郑洁

经济学家、管理学家寇北辰带领核

心团队经过一年多时间调研，在业内率

先提出的“文化全产业链”模式以及首

个项目“书家名墨”，日前正式由上海巨

鹏文化传媒有限公司（以下简称“巨鹏

文化”）打造并推出。该模式规划以 1万

家社区店、3000家国内精品店、1000家

国际交流店的“巨无霸”体型亮相，并搭

载电商O2O模式，跨界融合各个产业的

力量，共同打造一个文化集成体。

文化空间巨大

产业链“短板”明显

随着我国文化产业的迅速发展，

近年来文化产业的增长速度基本保持

在 15%以上，2013 年占 GDP 比重已达

3. 77%。2014年，我国密集出台了多个

文化产业的利好政策；2015 年，丝绸之

路和 21世纪海上丝绸之路也将为文化

产业的发展开拓更广阔的蓝海。可以

说，文化产业迎来空前机遇期。

寇北辰发现，我国一、二、三产业发

展明显进入“瓶颈期”：第一产业附加值

低，第二产业升级转型需要时间与条件，

第三产业又面临饱和状态，唯独文化产

业具有很大潜力市场和提升空间。但我

国文化产业现状仍有诸多“短板”，比如，

文化产品品牌价值不高，辐射影响力低，

文化配套不足，传统文化产业更是无法

形成规模效应和完整的产业链。

书家名墨项目负责人巨鹏文化总

裁李如举例，甘肃的张掖是丝路经济带

上的重镇之一，因其优美的自然风光和

独特的人文景观，然而过去张掖的特产

却因为文化品牌表现不足而鲜为人

知。“张掖的特产很好，由于跟巴黎在一

个纬度上，葡萄酒品质非常棒，但就是

不会植入传统文化元素进行包装营

销。”李如介绍，巨鹏文化刚替当地完成

旅游商品文化价值的提升，将《西游

记》、霍去病、马可波罗等一些文化题

材、人物与商业结合，目的就是通过文

化品牌拉动相关产业发展。

“为什么国美要把电器整合起来一

起卖？”李如表示，文化产业另一个突出

的问题就是各自为政、单打独斗，欠缺

“抱团”气氛。而开发模式单一、没有消

费基群、渠道不畅、无法形成产业链，恐

怕是包括民俗工艺在内的诸多文化产品

的“痼疾”。巨鹏文化推出“书家名墨”民

族文化产业链模式可以让文化产品与日

常生活融合，挖掘其实用价值，文化资源

与文明生活融合提高社会价值，文化资

源和商业模式融合以提升经济价值。

集合优秀的文化资源、打造一个规

模化的平台、构建一条完善的产业链、

培育带动文化传承和消费，李如认为这

不是一个机构能完成的事情。他们未

来运作时将集合书画、出版、传统媒体、

金融、旅游、民俗文化产品等数十个行

业的力量共同推出。同时，8 月 15 日，

他们已建成O2O商业模式，该文化电商

平台将于今年底前正式运营。

1.4万家门店

卷动的是什么？

李如介绍，目前他们针对我国文

化产业链现状，结合国际国内市场情

况，创意组建了社区店模型、精品店模

型和国际店模型，并同时在线上推广

交易、线下体验经营两个渠道进行。

他们规划中的 1. 4万家门店，目标都是

招募看好文化产业、文化消费前景，并

且有志于此的创业者。1 万家国内社

区店是一个全民创业项目，将在引导、

培养文化欣赏习惯到促进消费上发

力；3000 家精品店则在商超、写字楼、

文化产业园区、旅游景区等地选址；

1000 家国际交流店成为面向世界的中

国文化产品展示及销售基地，在主要

国家的华人圈开设。

而作为品牌方、平台方、营销模式

建立者，巨鹏文化将在商业系统的培

训和团队组建、门店形象设计、产品结

构、产品定价、服务标准、活动组织、管

理考核、配套配送等方面进行统一把

控。其建立的四大产品结构包括书

画、民俗手工艺、文学摄影等作品；琴

棋书画、茶道等相关产品；学习办公、

旅游社交为主体的文化用品；国学、艺

术、经济管理等方面的文化活动。

“我们首先会在一线城市和重点

国家直营一些样板店，让加盟创业者

了解是什么样的模式。”李如说。同

时，他们已完成六大系统的搭建与全

面测试，其中的产品供应链系统，将

指定选取传统工艺、旅游、餐饮、茶

道、艺术品制造等领域的知名品牌；

文化艺术培训沙龙等活动，目前确定

和拥有 20 万名讲师的中国讲师网合

作；另外文化产品及服务的物流体系

均已建立。

文化集成商

已在接触资本方

这个由万家店组成的文化品牌是

否能够成功？未来各个链条的商业前

景如何？对此，李如非常乐观。她认

为，国内一、二、三产业分别面临瓶颈，

只有文化产业还有极其丰富的资源可

以挖掘。美国文化产业占GDP 的 25%，

中国目前才占近 4%。整体上看，国内

文化消费正在迅速增长，文化产业成长

空间巨大。

李如透露，目前正在与银行、保险、

出版业的部分上市公司洽谈合作模式，

未来将在文化消费保险、在线支付及资

金监管、内容供应等方面展开合作。

他们也肯定要对外融资，毕竟其强项

和主业是商业模式创新及企业管理咨

询。她表示，一些投融资机构也对该

文化集成模式非常感兴趣，只是尚未

最后敲定合作伙伴。资本方如果投资

他们的品牌，肯定会看重未来的收入

空间。作为品牌及平台建设方、服务

提供商，他们目前并不需要太多投入，

所需要承担的是总部研发创意、直营

店建设、O2O 文化电商平台的建设及

运营、服务体系维护监控等开支。未

来他们的收益来源有线上及线下产品

供应商、加盟商、配套服务提供商的门

槛费、项目品牌估值等。

而对于加盟商的商业前景，李如介

绍，他们设立的盈利系统已进行了市场

评估、经营计划、整体盈利测算、线上线

下投资盈利测算，她坚信该文化产业链

条上各个环节都会共同获益。集合巨鹏文化推出的“书家名墨”项目搭载电商 O2O 模式打造文化集成体

□□ 刘庆振

去年 5 月，永安信基金与北京中

视精彩影视文化有限公司（以下简称

“中视精彩”）签订战略投资协议，永

安信基金将利用其在金融领域的优

势，负责为中视精彩提供其所推介的

影视类项目所产生的资金需求，并有

针对性地为中视精彩提供包括但不

限于直接投资、财务顾问等一系列金

融产品及服务方案。

时隔一年，由永安信基金投资的

中视精彩的电视剧《好想好想爱上

你》已于 9 月 12 日完成投资退出，该

剧近期将在央视八套黄金档播出。

“人气”吸引资本

中视精彩原本是一家较为低调的

影视企业，在 2014年之前一直致力于

拍摄中国古典文化主题的电视剧，如

《孔雀东南飞》、《牡丹亭》、《麻姑献寿》

等电视剧都是该公司的优秀作品。但

成立十几年来，该公司平均每年拍摄制

作一部电视剧作品，资本不足是其最大

的困扰。

2014 年年初，中视精彩与上市

公司北京湘鄂情餐饮管理有限公司

（以下简称“湘鄂情”）签署了并购意

向协议，湘鄂情拟出资收购笛女影

视和中视精彩两家企业 100%的股

权。消息甫一发出，中视精彩就快

速进入了广大媒体和资本市场的视

线。尽管中视精彩与湘鄂情的资

本联姻无疾而终，但中视精彩却借

助于这次的并购意向进入了资本

的视线。中视精彩到底是一家什

么 样 的 企 业 ？ 其 掌 舵 者 又 是 何

人？公司的经营业绩如何？媒体和

金融机构的不断探访使其董事长熊

诚迅速被外界所知。这个过程中，

企业主动或被动向媒体释放的利好

消息成为提升资本市场对该企业信

心的重要工具。

资本变现“人气”

2014 年 5 月，经过多轮接触和深

入调查，管理着近 300 亿元的永安信

基金与中视精彩签订了全面合作的

战略协议，永安信基金承诺在未来一

年内持续向中视精彩注入 5000 万至

8000 万元的资金支持包括《好想好想

爱上你》、《兄弟们开火》、《打珠帘》等

电视剧项目的拍摄和制作，并深入探

讨包括项目投资、股权投资、影视基

金等在内的多种合作方式，进一步提

升了资本市场对中视精彩未来持续

经营和获利的信心，为其下一步的融

资和上市奠定了充分的信心基础。

此后不久，另一家上市公司捷成

股份也关注了中视精彩，并于 2014

年 12 月初发布公告称作价 9. 108 亿

元收购中视精彩 100%的股权，双方

对赌中视精彩在 2014 年完成 6000 万

元的利润额。事实上，中视精彩借助

之前积累的资本信用和市场信心，出

色地完成了对赌业绩，这也使得捷成

股份的股票从收购之前的 17 元左右

在短短两三个月内迅速蹿升至 60 多

元。即便在 2015 年上半年股市经历

了疯狂的下跌之后，捷成股份的股价

仍然保持在 35 元以上的价格。

文化产业和金融产业的良性互

动离不开完善的信息流通市场，信息

的流动有助于提升或打击资本市场

对文化企业的信心，而资本市场的信

心又在很大程度上影响着对文化企

业的信用评价，进而直接决定了文化

企业的融资能力。

资本介入文化领域会参与文化企

业的经营管理或给予指导，对企业本

身的风险进行监督，较早发现企业运

营过程中存在的问题并通过控制资金

的流向和流量等方式规避风险。而文

化企业则通过新闻媒体和资本机构,

将自身的核心能力和形象进行曝光,

进一步提振了资本市场对它的信心,

更有利于下一步投融资工作的展开。

企业“人气”引来的资本


